

淨土宗教判說の發達

大谷研精

教判とは仏教の種々なる部門の特質を明かにして、批判分類し接觸配列する事を云うので、これに依つて自宗が仏教中々於いて如何なる意義を有し、地位を占めるかを示し、以つて自宗立教の元意を宣示するものである。

今淨土宗の教判は元祖が迷抵集に於いて、道緯禪師の安樂集を引いて聖淨二門判を一宗の教判として用いられてゐるが、然し淨土宗の教判は了義か迷抵集大綱抄卷上に、

問淨土一宗教判如何。答此有三種、一者馬師、雜易二道、二者道緯聖淨二門、三者宗家二藏
二教也。各判一代以為教相。三宗虽殊更意大同
(津全八卷)

と言ひ、聖問が二藏義見廊卷第一に、

向於一宗中何教相田耶答諸聖教義不過教行證三三然則玄忠二道是約行教相也於修行儀一
雜易道故西河二門是約證教相也於修過證有聖淨故一家二藏是約教教相也於弘道行證有聲菩

と言つてゐる様に、元祖以前既に支那に於いて曇惠道禪及び呂尊の、所謂支那淨土三師に依つて輪明されてゐる。之等支那淨土三師の教相は、教行證何れかの標準に従つて仏教を批判されなもので、其の本意は互いに相通するものである。

道禪の二門判は本末疊焉の二道判に依つて立てられたものであるが、二道判も二門判もその意趣に於いては全く同じくするもので、元祖は此の旨を選抜集々、

其名虽異其意亦同　（淨全七卷）

と云われてゐる。然し乍ら聖淨二門判は、時機相應論に立脚して行の選易を論判し、末法に於いては聖道門の行證は至難であつて、淨土の一門こそ唯一の行法であるとし、一生造惡の冥天救済の立場に於いて、その普遍性を強調し、以つて二道判の主旨を一層明確にして居り、此の二門判がより進んだ教判として、その特質を認められねばならぬ。此の事は就いて記主良忠は決疑抄の一节

所謂二門為篇目者聖道淨土名言親體義相備證私謂聖道淨土之名語眾共誰不可拒諱選易之言漸教風詮彌敎遊是故以自他共許名言為今篇目證易二道本論文幽謂彼易行品但言不退不云往生是故諦師或風往生或風別益　（淨全七・一九二）

と云つて二道判に対し二門判の勝義を三義を以つて論証してゐる。

呂尊の二藏二教判に於いては、淨土教が菩薩藏彌教なる事を示したもので、此の與に於いて

は二道判ニ内判に恩る事が出来ない独特的の意義を淨土教の中に宣示したもので、遺傳する事の出来ない重要性を持つてゐる。即ちニ内判に於いては淨土教が末代可文救済の法として、その普遍性を明確にする事が出来たのであるが、二教判に恩るが如き教法としての優勝性を顯示する迄には至らなかつたのである。然し古導のニ藏ニ教判に依り、教法としての優勝性を示すに至り、ニ内判と二教判の關係に於いて、即ち淨土教の普遍性と同時に優勝性を明かす上に於いて一層発達せる教判の成立を期待出来たのである。

元祖が開宗に亘り三師教相の中特に道縛のニ内判に依られたのは何故かと云ふと、ガ一には時機相應の立場に立脚し、ガニに末法の自覚の上よりニ内判を用ひられたのである。此の理由を三祖託主は次般抄ガ一に

聖道淨土名目分明在安樂乘故就明文而引之耳導師叢中虽有義分無名目改不引之 (津金七・九一)

と云つてゐる様に、古導の著書の中には別然と聖道淨土の名目が出されていない事にも依るか、ニ藏ニ教判が淨土一宗を開創するに當つて教判として、不適当であつた事にも依るのである。

聖圓は聖道淨土内判の内面に含まれていゐる淨土内最勝の主旨を表画に取り出す事に依り、淨土教判を解明にし、且つ教判組織を大成するに至つた。聖圓の教判は三師教相の中、古導のニ藏ニ教判に依られたものであつて、

若依光明大師教義立淨土宗應以ニ藏及與ニ教而標一代譜聖教 一 淨全十三・一六一
と述べて規定疏玄義分に明すニ藏ニ教判を詳細に組織はすられたものである。即ち漸教に初分

と後分とを分かち、眞教に性續と相續とを分かち、唯枯禪教のみを以つて淨土門となし、相續教は淨土門易行道にして、罪惡生死の凡夫も仏の本願力に蒙れば、淨土に往生し直ちに無生を證する事を出来る故に之を領中頃と名づけ、末法今時に於ける時核相應の教は此の教に限る事を主唱されたのである。

聖歎の教判は淨土門の統攝的立場を明かされたもので、元祖の二門判の内面に包まれた教法としての優勝性を、教判として表面に掲出し、更にその主旨を組織立て、二門判と二教判が表裏一体なる事を示し、二教判が淨土宗の教判として二門判と対照せられる事を示し、ひいては二門判が教判として全うする事を明かし、表裏一体の教判として此處にその確立を見出るのである。

以上の如く淨土宗の教判説は支那淨土三師の教判を基盤として発達したのであるが、元祖の教説に於いては二門判を教判とされた結果、淨土宗の易行の法としての面が著しく表わされ、反面教法の深勝なる矣。明確にされ得なかつやうらみがあつたが、聖歎に至るや遂に二義二教の教判として大成され方に至り、淨土宗の教判として二門判と並んで組織的に確立されるに至つたのである。斯くて淨土宗の教判は不破か選択集に

爲極悪最下之人而說極上之法
（淨全七・五〇）

と云われた如く、全仏教中に於いて易行最勝の法なる事を明かし、万様善益の一宗教として一切衆生を導くに救済し、且つ眞教として遠かに得證せしむるものである。